



## Le Conseil Economique, Social et Environnemental

en collaboration avec

La Rabita Mohammadia des Oulémas

Centre de recherche et de formation en relations interreligieuses



---

## LE SOMMET DES CONSCIENCES POUR L'AVENIR

« Doing my share for a Green hope »

Fès

2 & 3 novembre 2016

**« Si la fin survenait et que l'un d'entre vous tenait une plante qu'il pouvait encore planter, qu'il le fasse ! »**  
Le prophète Muhammad (SAW)

**« Tout comme mes ancêtres ont planté ces arbres pour moi, je les plante pour mes enfants »** Histoire de Honi dans «Taanit 23a »

**“J'adresse une invitation urgente à un nouveau dialogue sur la façon dont nous construisons l'avenir de la planète.”**

Le Pape François

**“Vivre simplement pour que d'autres puissent simplement vivre.”**

Gandhi

**“La société changera quand la morale et l'éthique investiront notre réflexion.”**

Pierre Rabhi

**“Ce qui caractérise notre époque, c'est la perfection des moyens et la confusion des fins.”**

Albert Einstein

**“Nous n'héritons pas de la Terre de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants.”**

Proverbe amérindien

**“On a toujours sacrifié l'essentiel à l'urgence, alors que l'urgence est l'essentiel.”**

Edgar Morin

**“L'avenir n'est pas ce qui va arriver mais ce que nous allons faire.”**

Henri Bergson

## « Doing my share for a Green hope »

Summit of Conscience 2016 – Fez

Faire du sommet des consciences un rendez-vous de responsabilité au singulier pour que chacun puisse, à l'instar de la légende orale amérindienne du colibri, apporter sa contribution au changement du monde. C'est précisément cette éthique écologique qui a inspiré le choix d'un slogan partagé entre le sens de l'agir, la conscience écologique et l'espoir.

### Les axes thématiques du Sommet :

1. **“Je fais ma part”**  
*Pour faire du dialogue humain un terreau d'alternatives écologiques*
2. **Je fais ma part”**  
*Pour la transmission du patrimoine des valeurs, des savoirs ancestraux et des pratiques écologiques en héritage*
3. **“Je fais ma part”**  
*Pour la dignité humaine pour tous et en faveur d'un droit écologique universel*
4. **“Je fais ma part”**  
*Pour assurer le relai générationnel en faveur des pratiques écoreponsables*

## Note de cadrage

---

### LE SOMMET DES CONSCIENCES POUR L'AVENIR 2016

La lutte contre le chamboulement du climat nécessite plus que jamais de sensibiliser le monde sur les mutations drastiques de l'écosystème global, de promouvoir l'impératif d'une dignité pour tous et de peser sur la résolution des urgences auxquelles nous sommes déjà confrontés au niveau planétaire. La lutte contre le chamboulement climatique nécessite plus que jamais un sommet de l'action durable. Suite à l'accord historique de Paris, caractérisé par une mobilisation et un engagement sans précédent, le Maroc prend le relais en abritant, en novembre 2016 à Marrakech, la 22<sup>ème</sup> Conférence des parties et entend résolument inscrire son Sommet au cœur de l'action. Ceci passe par la mise en pratique de réalisations responsables en faveur d'un accès à l'éducation, à la culture et à l'information en matière d'environnement.

Après un premier Sommet des Consciences organisé à Paris le 21 juillet 2015 par le Conseil Economique, Social et Environnemental sous l'impulsion de M. Nicolas Hulot, le Conseil Economique, Social et Environnemental du Royaume du Maroc en collaboration avec la Rabita Mohammadia des Oulémas, s'engage à la mise sur pied du Sommet des Consciences pour l'avenir à Fès.

Ce rendez-vous de leaders éthiques a pour objectif de mobiliser toutes les forces matérielles, philosophiques et spirituelles et promouvoir un engagement concerté de toutes les qualifications et aptitudes volontaristes ou étatiques pour la lutte contre le changement climatique s'inscrivant dans un plan commun de durabilité.

Le challenge de voir la diversité s'agrèger au niveau international et de mobiliser des valeurs humaines et d'éthiques religieuses est au cœur même du Message Royal adressé par Sa Majesté Mohamed VI lors de la rencontre de Marrakech, tenue en janvier 2016, sur « Les droits des minorités religieuses dans les pays musulmans ». Le Commandeur des Croyants y relève toute l'importance du respect de la diversité humaine et de la mise en relief d'une éthique religieuse féconde : « *Le monde où nous vivons aujourd'hui a besoin des valeurs de la religion, qui recèlent les vertus dont nous devons nous armer pour être dans les bonnes grâces de Notre Créateur, Dieu Tout-Puissant, et qui renforcent en nous la propension à la tolérance, à l'amour et à la coopération marquée du sceau de la charité et de la piété humaines. Nous avons besoin de ces valeurs communes non seulement pour nous inspirer de l'idéal de tolérance dont elles sont porteuses, mais aussi pour y puiser les ressources nécessaires à une construction renouvelée de l'humain (...)* »<sup>1</sup>.

Dans cet esprit inclusif et constructif à grande échelle, SM le Roi Mohammed VI et le Président français, François Hollande, avaient déjà lancé, le 20 septembre 2015 à Tanger, un

---

<sup>1</sup> Cf. Message adressé par SM le Roi Message intégral adressé par SM le Roi Mohammed VI aux participants au

Appel à la communauté internationale pour une intensification de la lutte contre le dérèglement climatique. L'Appel précise notamment un devoir de conscience en faveur d'actions immédiates et collectives pour le climat : « *L'urgence requiert de notre part une action solidaire et forte en faveur du climat. Il nous faut agir vite, bien et collectivement. Les décisions que nous prendrons au plan international doivent aller de pair avec des initiatives tangibles et rapides sur le terrain.* ». Ces recommandations font d'ailleurs sens avec les chantiers écologiques majeurs engagés par le Royaume et que Sa Majesté porte avec détermination au travers d'un programme de développement durable pour le Maroc. Notre pays, hôte du Sommet des Consciences 2016 de Fès et de la COP22 de Marrakech, se place parmi les pays qui font preuve d'une volonté réelle d'assurer leur tournant écologique majeur.

Reprenant le flambeau du Sommet des Consciences pour le Climat tenu à Paris en 2015, le Maroc se donne pour mission de penser des issues systémiques en phase avec l'environnement, et où convergent notamment les apports spirituels et les initiatives écoresponsables. Une réflexion fondamentale portée sur les transitions comportementales s'impose comme nouveau paradigme éthique, en rapport avec le milieu naturel et ses ressources. Ceci implique de solliciter le système éducatif, afin de contribuer à la limitation des risques environnementaux. Mais cela passe également par l'intégration du volet culturel et religieux dans l'équation de valeurs favorisant les changements de comportements et d'habitudes. Pour faire advenir ces transformations salutaires et donner sens sur différents niveaux d'intervention, il nous faudra veiller à réunir toutes les potentialités humaines.

Le **Sommet des Consciences pour l'Avenir** accueillera donc un parterre significatif de personnalités, d'autorités morales et religieuses de confessions et de courants philosophiques divers; des voix porteuses des savoirs et sagesses traditionnels ; des femmes et des hommes politiques ou représentants d'institutions particulièrement engagées auprès de l'enfance, de la jeunesse ou dans le domaine de l'écologie ; des membres de la société civile investis dans la sauvegarde de la biodiversité, sur les causes climatiques, l'éducation permanente ou **les droits et la dignité humaine**; des scientifiques et créateurs qui s'ingénient à déployer des solutions innovantes pour un monde meilleur; et enfin des personnes-ressources de poids en provenance du monde de la culture et des arts déjà impliqués dans la conscientisation ou dans l'accompagnement des mutations possibles.

En tant que lieu de rendez-vous pour le futur de l'écologie et du développement durable, le terreau marocain déjà « *précurseur en matière de dialogue interreligieux* »<sup>2</sup>, est particulièrement fertile pour faire germer des valeurs, des conduites, et des engagements en faveur de mutations profondes. En effet, à travers les siècles, le Maroc a existé en tant que plein espace de confluences culturelles africaines et méditerranéennes, judéo-berbères et arabo-musulmanes. Il est également un espace de sédimentation d'héritages ethniques et

---

<sup>2</sup> Ibid.

civilisationnels, et d'un patrimoine respectueux des dons de la nature marine, forestière, désertique et montagnaise. Enfin, le Maroc constitue un des carrefours pour les sagesses mystiques et de profondes traditions soufies, qui ont sculpté l'identité religieuse des marocains jusque dans la postmodernité, et un vivre-ensemble respectueux de la diversité humaine.

C'est en ce sens que, porté par ces héritages spirituels et les acquis du présent, le **Sommet des Consciences pour l'Avenir** de Fès s'inscrira de plain-pied dans l'esprit d'une COP22 en faveur de l'agir, au travers de la diversité des voix de provenances multiples et aux potentiels aussi riches que complémentaires. Il ira à la rencontre d'un impératif du moment, que l'on retrouve judicieusement soulevé par SM le Roi Mohamed VI à Marrakech en janvier 2016

Le **Sommet des Consciences pour l'Avenir** se donne donc pour principal objectif d'unir les voix et de synthétiser les engagements d'autorités morales et religieuses, dans l'esprit d'une intelligence collective et d'une énergie humaine forte. Ceci en vue de relever les défis climatiques tant dans l'assurance, la continuité que dans l'agir créatif. Le défi transversal consistera à plaider pour une conscience écologique active dans le choix de la voie du juste milieu - refusant les options d'un anthropocentrisme radical qui s'amputerait de l'écologie ou d'un éco-centrisme qui évacuerait l'humain, pour une approche cosmique où le particulier est lié au tout et inversement. Le **Sommet des Consciences pour l'Avenir**, se fondant sur une universalité de principes, se veut **ré-enchanteur d'une conscience** où les transformations sont avant tout une question de volonté à insuffler.

Par le fruit de la collégialité et le dialogue ouvert, une approche proactive sur l'avenir sera développée. Elle se veut aussi ambitieuse à travers le **relai générationnel** pour les bonnes pratiques écologiques, que **prospective** en ce qui concerne les enjeux complexes liés aux devenirs planétaires. Il s'agit de constituer le legs des savoirs et savoir-faire en un hub d'idées et de pensées **positives, et de transmettre ce legs aux enfants et aux jeunes**, consolidant ainsi la conscience de l'avenir. Transmettre, c'est partager, accompagner et stimuler le champ de la créativité et de la spiritualité, afin d'enraciner ou de faire éclore de nouveaux comportements, de nouvelles consciences et un nouveau rapport au monde.

Les changements de comportements individuels et collectifs que nous aurons à induire passeront inexorablement par la mise en lumière des actions écologiques des jeunes, déjà promoteurs de transformations salutaires pour l'écosystème. Une des lignes de force de cette rencontre consiste à promouvoir les actions sur le long terme, en vue d'offrir un aux générations futures un héritage concret d'espérance. Le **Sommet des Consciences pour l'Avenir** sera aussi le sommet des voix audacieuses exprimant l'aspiration d'une enfance et d'une jeunesse porteuses du changement et d'expériences où se conjugue le possible au présent.

Le **Sommet des Consciences pour l'Avenir** planifiera les échanges prévus à partir de trois idées fortes :

- **Sensibilisation** : Relayer **des voix et des voies issues du particulier des religions**, des spiritualités et des philosophies, afin d'établir des convergences en vue d'un engagement planétaire commun, pluridimensionnel et écoresponsable ;
- **Transmission** : Activer le **legs intergénérationnel** des bonnes pratiques, en incluant les enfants et les jeunes comme acteurs pleinement conscients du devenir planétaire et de leur humanité ;
- **Action** : Mettre **en avant des initiatives constructives et continues** afin d'envisager dignement, sereinement et positivement d'autres possibles. Parmi les initiatives à promouvoir et à entreprendre dans le « *The Conscience Climate Platform* » :
  - la réflexion écologique est notamment à inscrire au cœur des lieux de culte, et dans les pratiques des communautés de foi ;
  - la prise en compte d'une éthique de la gestion de la nature ;
  - la mise en valeur du corpus des textes transmis par les traditions religieuses et philosophiques reflétant une conscience écologique;
  - la production et mise en pratique d'un discours de foi porté par la prise de conscience écologique concernant les défis de la durabilité ;
  - la promotion d'outils théo-pédagogiques développés au cœur de plateformes de l'interreligieux ou à partir des spécificités de chaque philosophie/croyance religieuse.

Les méthodes et moyens mobilisés à cet effet seront :

- **la créativité intellectuelle pluridisciplinaire** explorant les solutions bénéfiques pour tous, telles qu'une ingénierie attentive à l'environnement et des projets témoins d'une spiritualité écologique ;
- **la réflexion transversale** portant sur des thématiques telles que la justice climatique, les droits des peuples autochtones, l'apport des savoirs traditionnels, l'économie alternative et la transition économique ;
- **la centralisation** des démarches écologiques inspirées par des courants philosophiques et religieux sous la forme d'une collecte **de données éco-spirituelles** ;
- **la promotion** des démarches d'institutions et de la société civile dans la course contre la montre engagée afin de proposer des alternatives aux dérives climatiques, relevant ainsi le défi de la durabilité environnementale.

Ce Sommet impulsera l'idée qu'un investissement pour le devenir commun se traduit concrètement selon les trois axes suivants :

1. La **convergence** entre toutes les démarches bénéfiques pour notre avenir commun, et ce pour le **respect fondamental de la dignité humaine**. Des débats et positionnements de Fès découleront **des termes de référence pour la « The Conscience Climate Platform »**, où s'illustreront une feuille de route thématique, des recommandations et une stratégie du changement en phase avec l'objectif de l'Horizon 2030 (Déclaration de Fès);
2. La **mise en synthèse** des réflexions philosophiques, théologiques et spirituelles, des sagesses ancestrales et des méditations mystiques portant sur la conscience et l'action écologique, et sur l'harmonie durable du cosmos. Il s'agira de développer en ce sens une « Theo Green Map » qui consiste en une carte interactive virtuelle à l'échelle mondiale, qui permettra de compiler de façon idoine et partagée, l'ensemble des actions théo-responsables et des expériences philosophiques et religieuses en faveur de l'environnement ;
3. **L'audace et la volonté politiques** actant le pari écologique et les alternatives énergétiques, ainsi que le respect de la biodiversité et la lutte contre le gaspillage. Le Sommet de Fès entend plaider pour l'insertion de ses termes de référence en tant qu'enrichissement du champ interculturel de la **Contribution prévue déterminée au niveau national** et la conduite des recommandations à l'attention des décideurs politiques réunis lors de la **Cop22**.

